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Родной язык – духовная опора народа!
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Так звучал один из главных тезисов Республиканской на-
учно-практической конференции «Этнокультурное обра-
зование: история, современность, перспективы развития», 
прошедшей  накануне Международного дня родного языка 
в Институте педагогики им. А. А. Тахо-Годи. 

Участниками конференции стали сотрудники Инсти-
тута педагогики и Минобрнауки РД, учителя родных и 
русского языков и литературы, руководители школьных 
методических объединений, преподаватели вузов, педкол-
леджей и студенты.

В ходе конференции затрагивались актуальные вопро-
сы и перспективы сохранения языков народов Дагестана, 
их значение и роль в качестве духовной опоры общества.

Пленарное заседание вела директор института А. С. 
Арухова. Были выслушаны доклады завсектором родных 
языков Института педагогики Х. С. Вакилова, завсектором 
дошкольного образования М. М. Байрамбекова, завсекто-
ром педагогики Ш. А. Мирзоева, с.н.с. сектора русского 
языка и литературы М. Ш. Муслимовой, посвященные раз-
личным аспектам этнокультурного образования.

Участники конференции выступили также в рамках 

предметных секционных заседаний. По итогам работы 
были приняты рекомендации с практическими предложе-
ниями по поднятым вопросам.

В рамках «Разговоры 
о важном» школьники 
смогут узнать о своей 

родословной

Министерство просвещения 
РФ поддержало идею изучения 
семейной истории в рамках цикла 
внеурочных занятий «Разговоры о 
важном».

На имя министра просвещения 
РФ Сергея Кравцова ранее посту-
пил депутатский запрос с просьбой 
включить в «Разговоры о важном» 
материалы для изучения истории 
семьи. Идея нашла отклик, и при 
определении тем внеурочных заня-
тий они будут учтены.

Для Дагестана, в котором осо-
бым приоритетом является сохра-
нение семейных традиций, а по-
нятие семейственности является 
важнейшей частью самоиденти-
фикации, инициативу все привет-
ствуют. Вот, что по этому поводу 
сказала Аймисей Акаева, началь-
ник Управления развития обще-
го образования Минобрнауки РД: 
«Изучать историю своей семьи не-
обходимо, в первую очередь, для 
сохранения связи поколений. Это 
способствует воспитанию у детей 
любви и уважения к семейным и 
общесоциальным ценностям. За-
ставляет гордиться тем, что при-
надлежишь роду, своей фамилии. 
Так, ты сможешь почувствовать 
себя частью большого и надежно-
го целого, что очень важно в совре-
менном мире!»

Семья – маленькая ячейка об-
щества, которая играет большую 
роль в жизни каждого. Зная о кор-
нях, человек сможет лучше по-
знать себя, правильно определить 
вектор своего развития в будущем.

Республиканский фестиваль науки
В Дагестане прошел Первый респу-
бликанский фестиваль науки. Меро-
приятие состоялось на базе парка 
«Россия – моя история» в рамках Де-
сятилетия науки и технологий, а также 
Дня российской науки и 300-летия 
Российской академии наук.

Свои научные достижения пред-
ставили вузы, колледжи и организа-
ции республики.

В рамках фестиваля состоялась це-
ремония награждения молодых уче-
ных – победителей республиканских 
конкурсов, именных стипендий Главы 
РД и «Лучший молодой ученый 2023 
года».

«Наша страна всегда славилась пе-
редовыми научными технологиями, и, 
основываясь на научной базе, которая 
создавалась много лет, мы, конечно, 
должны стремиться только вперед! 
Будем ли мы идти вперед, зависит, в 
первую очередь, от нашего молодого 
поколения! Наша задача – создать им 
условия для занятия наукой», – под-
черкнул заместитель председателя 
Правительства РД Муслим Телякавов.

Председатель Комитета НС РД по 
науке и образованию Елена Павлю-
ченко рассказала, как важно прово-
дить мероприятия, направленные на 
популяризацию науки.

«Спасибо Минобрнауки РД за ор-

ганизацию такой важной и нужной 
научной площадки! Здесь ребята зна-
комятся друг с другом, делятся своим 
опытом. Это, определенно, поможет 
им в будущем реализовать совмест-
ные научные проекты», – полагает де-
путат.

Министр образования и науки РД 
Яхья Бучаев рассказал о концепции 
фестиваля и целях, которые он пре-
следует.

«Мы будем организовывать этот 
фестиваль ежегодно. Проводится 

он для того, дорогие дети, чтобы вы 
смогли узнать, что такое наука и какой 
интересной она может быть. Наука – 
это очень прекрасная сфера деятель-
ности! Фестиваль, в первую очередь, 
приурочен к тому, чтобы вас мотиви-
ровать заняться ею», – резюмировал 
министр.

Минобрнауки РД организовывает 
конкурсы научных работ среди школь-
ников. За семь лет 8,5 тыс. учащихся 
успешно представили свои научные 
проекты.



Новости образования: события, факты «Учитель Дагестана»
№04, 26 февраля 2024 года02

П
о 

м
ат

ер
и

ал
ам

 с
ай

то
в 

h
tt

p
://

w
w

w
.d

ag
m

in
ob

r.r
u

/, 
h

tt
p

://
w

w
w

.r
ia

d
ag

es
ta

n
.r

u
/

, ,

Круглый стол в РЦО
21 февраля в рамках Года семьи в Республиканском центре об-
разования состоялся круглый стол, на котором собрались пред-
ставители родительского совета сообщества «Родные-любимые», 
«Движения Первых», наставники-вожатые и советники директоров 
по воспитанию школ г. Каспийска. 

Участники обсудили вопросы взаимодействия и сотрудничества. 
Модератором круглого стола была специалист Каспийского отделе-
ния «Движения Первых» О. А. Мусанабиева.

На мероприятии присутствовали почетные гости: председатель 
Комитета по образованию и науке НС РД Е. И. Павлюченко; дирек-
тор ГБОУ РД «РЦО», президент Ассоциации педагогов Дагестана А. 
Б. Байрамекова; главный редактор республиканской газеты «Учитель 
Дагестана» Б. И. Гусейнова; председатель Каспийского отделения 
«Движения Первых» А. З. Абдуллаева.

С приветственным словом к собравшимся обратилась депутат 
НС РД Елена Ивановна Павлюченко, которая отметила, что роди-
тели, семья – это первая и главная ячейка общества, с которой на-
чинается становление ребенка. Также и в школе должно уделяться 
особое внимание воспитанию. Чисто образование без воспитания не 
сформирует гармонично развитую личность.  Она пожелала успехов 
родителям и педагогам в их общем благородном деле – воспитании 
подрастающего поколения!

Выступление Анжелы Байрамбековой было посвящено теме вза-
имодействия школы и родителей: «Принцип «Ребенок учится тому, 
что видит у себя в дому» в наше время недостаточен. Родитель дол-
жен быть в тесном контакте с педагогом, со школой. Сегодня роди-
тель, ребенок и педагог – это три субъекта, закрепленные в Федераль-
ном законе "Об образовани"».

Председатель местного отделения «Движения Первых» А. З. Аб-
дуллаева рассказала участникам о всероссийских и региональных 
проектах и мероприятиях, в которых могут участвовать семьи. 

О. А. Мусанабиева посвятила выступление деятельности роди-
тельских советов, взаимодействию семьи и школы. 

Затем выступила практический психолог Елена Котельникова с 
докладом «Проявление и крайности родительской любви». 

В целом круглый стол прошел увлекательно и насыщенно. Участ-
ники были единогласны в том, что совместные мероприятия роди-
телей и педагогов позволяют сплотиться и с большим энтузиазмом 
участвовать в мероприятиях, раскрыть потенциал в каждом ребенке, 
почувствовать причастность к своей семье, городу, стране!

Тематический День образования 
на Международной
 выставке-форуме «Россия»

В павильоне № 75 Международной 
выставки-форума «Россия» заместитель 
Председателя Правительства Россий-
ской Федерации Татьяна Голикова и ми-
нистр просвещения РФ Сергей Кравцов 
выступили на пленарной сессии «Раз-
говоры о важном: сфера образования» 
и рассказали о достижениях российской 
системы образования, обновлении ее 
инфраструктуры и содержания, разви-
тии системы воспитания и о поддержке 
педагогического сообщества. Мероприя-
тие прошло в тематический День обра-
зования в рамках Форума национальных 
достижений.

«Этот день посвящен каждому чело-
веку в нашей большой стране, потому 
что образование – это ключ к будущему. 
Наша современная система образования 
абсолютно универсальна и конкуренто-
способна. По самым скромным подсче-
там, если не говорить, что это все 146 
миллионов граждан нашей страны, это 
как минимум 80 миллионов человек. 
И не только сами обучающиеся, их ро-
дители, бабушки и дедушки, но и наши 
работодатели, которые пользуются пло-
дами системы образования. Если счи-
тать, какое количество людей работает 
в системе, то поймем, что это большая 
армия учителей, педагогов, наставников, 
которые занимаются с нашими детьми», 
– подчеркнула Т. Голикова.

Заместитель Председателя Прави-
тельства России обратила внимание, 
что успешно решается задача по обе-
спечению качества общего образования, 
поставленная Президентом России: по 
итогам 2023 года превышен запланиро-
ванный показатель по средневзвешенно-
му месту – по данным международных 
исследований, он составил 9,6.

Т. Голикова добавила, что Россия во-
шла в пятерку сильнейших стран по ре-
зультатам участия школьников в между-
народных олимпиадах: в 2023 году из 43 
возможных медалей ребята завоевали 
43, из которых 34 – золотые медали! Она 
также сообщила, что с 2019 года доступ-
ность яслей для детей до трех лет увели-
чилась почти на 16 % и на начало 2024 
года составила 99,5 %, а доступность 
дошкольного образования для детей от 
трех до семи лет – практически 100 %.

Министр просвещения РФ Сергей 
Кравцов отметил, что благодаря реализа-
ции национального проекта «Образова-
ние» меняется качество инфраструктуры 
и содержания системы образования: «То, 
что сделано в нашей стране по поруче-
нию Президента России, кардинально 
поменяло систему образования. За об-
разованием – наше будущее, и обеспе-
чить его – наша важная совместная ра-
бота! С 2019 года создано 1676 детских 
садов, мы решили вопрос с доступно-
стью дошкольного образования. Общее 
количество школ, построенных с 2019 
года, – 1552. Это новые школы мирово-
го уровня. За два года отремонтировано 
порядка 4,5 тысячи школ. Работа будет 
продолжена».

Глава Минпросвещения России рас-
сказал, что большое внимание уделяет-
ся системе дополнительного образова-
ния, им в России охвачено порядка 85 
% детей.

Экспозицию посетил также и Глава 
Дагестана Сергей Меликов. Он особенно 
заинтересовался «Азбукой Символов», 
представленной на одной из выставоч-
ных панелей. «Самое ценное – это наши 
традиции, культурная самоидентифика-
ция. И вам, новому поколению, его пред-
стоит сохранить и продолжить», – от-
метил Сергей Алимович, обращаясь к 
юным экскурсоводам. 

После презентации площадки лидеру 
Дагестана вручили букву «М», которая 
не только является первой буквой его 
фамилии, но и традиционно считается 
символом мужества.

Тематические площадки Республики 
Дагестан, которые представлены в пави-
льоне № 75 на ВДНХ, сможет посетить 
любой желающий. 

Встреча                                           
с победителями конкурса 

Грантов Главы РД
Совещание с победителями конкурса Грантов Главы Респу-
блики Дагестан в области образования, науки, техники и 
инноваций прошло в Министерстве образования и науки 
Республики Дагестан.

Обладатели грантов получили возможность задать 
интересующие их вопросы, а также получить разъясне-
ния по порядку заполнения отчетной документации и 
сроках ее предоставления.

Начальник Управления развития общего образова-
ния Министерства образования и науки Республики Да-
гестан, Аймисей Акаева, обратилась с приветственным 
словом к участникам совещания, напомнив победите-
лям о целевом использовании выделенных средств:

«Поддержанные проекты сопряжены с целевым фи-
нансированием, требующим внимания как со стороны 
ведомства, так и со стороны контрольно-надзорных ор-
ганов», -выделила Акаева.

«Ваши проекты нашли отклик у экспертов, а значит они 
должны быть полезны для педагогов и обучающихся, а са-
мое главное - они должны повысить качество образования 
в образовательных организациях республики», - отметила 
консультант отдела общего образования Кинаят Юнусова.

Министерство образования и науки Республики Да-
гестан подчеркивает свое стремление к созданию бла-
гоприятной среды для развития образования и иннова-
ций, а также обеспечению эффективного использования 
выделенных средств. 

Достойная награда

Дагестан отмечен наградами за достижения в области строительства 
и модернизации образовательных объектов.

На пленарном заседании «Разговоры о важном» тематического Дня 
образования на Международной выставке-форуме «Россия» прошла 
торжественная церемония награждения выделившихся регионов в сфе-
ре образования.

Заместитель Председателя Правительства РФ Татьяна Голикова и 
министр просвещения Сергей Сергеевич Кравцов вручили награду 
«Прорыв 2023 года» Главе Республики Дагестан Сергею Алимовичу 
Меликову.

«...Отдельно хочу сказать о Республике Дагестан. Огромная и много-
национальная республика! Несмотря на все сложности, Сергей Алимо-
вич, Вам огромное спасибо! Республика Дагестан выполнила все свои 
обязательства по строительству школ и детских садов. Это огромная, ко-
лоссальная работа, Сергей Алимович», – отметил министр просвещения.

На базе Дагестанского исследовательско-
го центра РАН состоялось празднование 
300-летия Российской академии наук.

В мероприятии приняли участие предсе-
датель Правительства Республики Дагестан 
Абдулмуслим Абдулмуслимов, председатель 
Комитета НС РД по науке и образованию 
Елена Павлюченко, заместитель председате-
ля Правительства РД Муслим Телякавов, ми-
нистр образования и науки Республики Да-
гестан Яхья Бучаев, директор Дагестанского 
федерального исследовательского центра 
Российской академии наук Акай Муртазаев.

В честь юбилея для Абдулмуслима Аб-
дулмуслимова подготовили выставочные 
площадки с экспонатами, научными публи-
кациями, учебными пособиями, свидетель-
ствующие о достижениях Центра.

Открывая мероприятие, председатель 
Правительства РД поздравил научных дея-
телей и научные сообщества с 300-летием 
Российской академии наук.

«РАН остается кузницей научных кадров. 
Наука всегда была и остается движущей си-
лой, одним из важнейших ресурсов развития 
государства. От достижения ученых зависит 
не только социально-экономическое разви-
тие региона в целом, но и качество нашей 
жизни. Неоспоримую роль играет РАН в 

становлении и развитии образования», – от-
метил Абдулмуслимов.

Официальная часть празднования закон-
чилась церемонией вручения председателем 
Правительства Дагестана выдающимся уче-
ным государственных наград. После этого 
мероприятие продолжилось в формате на-
учной сессии с пленарными выступлениями 
докладчиков.

Успехами и планами Дагестанского РАН 
поделился с Минобрнауки РД заместитель 
директора по научной работе ДФИЦ РАН 
Ахмед Биарсланов.

«Дагестанский федеральный исследо-
вательский центр занимает лидирующие 
позиции в области физики, математики, по 
изучению истории народов Дагестана и ар-
хеологии, языка, литературы, фольклора и 
искусства народов и народностей Дагестана, 
Северного Кавказа.

Основной целью его деятельности яв-
ляется организация и проведение фунда-
ментальных научных исследований, а так-
же прикладных работ, имеющих большое 
значение для социально-экономического и 
культурного развития региона», – рассказал 
Биарсланов.

Центр объединяет восемь научных уч-
реждений РАН, расположенных на терри-

тории Республики Дагестан. По состоянию 
на 1 января 2024 года общая численность 
работников в этих учреждениях составляет 
около 700 человек, из них 66 докторов и 197 
кандидатов наук. 4 сотрудника Центра явля-
ются действительными членами Российской 
академии наук.

Результаты научно-исследовательской 
деятельности и наиболее значимые достиже-
ния научных работников Дагестанской ака-
демии наук публикуются в высокорейтинго-
вых международных и российских изданиях. 
Она является учредителем семи научных 
журналов, цитирующихся в международных 
научных базах. Перечень инновационных 
проектов и изобретений ученых насчитывает 
более 300 разработок, ряд из которых нашли 
практическое применение.

Активное участие Центр принимает в на-
учных конкурсах и грантах регионального и 
федерального уровня. К настоящему време-
ни научными коллективами выполняются: 1 
грант Президента Российской Федерации, 10 
грантов Российского научного фонда, 7 гран-
тов Главы Республики Дагестан, 2 гранта 
Фонда Гаджи Махачева. Он сотрудничает с 
академиями наук Азербайджана и Беларуси 
и другими научными учреждениями стран 
ближнего зарубежья.

В Дагестане отметили 300-летие РАН
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Сессия по вопросам 
образования

В рамках проекта "Инклюзивный спорт для всех" на базе "Республи-
канского центра социально-трудовой адаптации и профориентации 
им. У. М. Муртазалиевой" в г. Махачкале прошло республиканское со-
ревнование "Специальной Олимпиады России" – "Инклюзивный спорт 
для всех" по Юнифайд-волейболу. 

Организаторами соревнований были Министерство образования 
и науки РД совместно с республиканским отделением проекта "Спе-
циальная Олимпиада в России". В спортивных состязаниях на реги-
ональном этапе свои силы проверили команды специальных коррек-
ционных школ из Махачкалы, Буйнакска, Дербента, Магарамкента, 
Карабудахкента. В финале отличились воспитанники Карабудахкент-
ской специальной (коррекционной) школы-интерната под руковод-
ством учителя физкультуры А. Р. Данияловой. Обыграв команду хо-
зяев со счетом 2:0,  стали победителями! Команду Карабудахкенской 
специальной (коррекционной) школы-интерната также сопровождала 
психолог С. С. Пашаева.

Победители соревнований будут участвовать во всероссийском эта-
пе Специальной Олимпиады в России в сентябре 2024 года.

Чемпионат России 
по армрестлингу

В г. Орле прошел чемпионат России 
по армрестлингу среди лиц с поражени-
ем опорно-двигательного аппарата. В со-
ревнованиях приняли участие 158 спор-
тсменов из 28 регионов нашей страны. 
Сборную Дагестана представил студент 
3 курса Каспийского профессионально-
педагогического колледжа Абдулкадыр 
Магомедов, выступивший в весовой ка-
тегории 55 кг PIU: в борьбе правой рукой 
завоевал золотую медаль!

Как отметили организаторы, из по-
бедителей и призеров будут выбирать 
в разных возрастных и весовых катего-
риях. На кону путевки в национальную 
сборную для участия в международных 
соревнованиях.

Инклюзивный спорт                 
для всех

В актовом зале Дагестанского института развития образо-
вания состоялось заседание с участием первого заммини-
стра образования и науки РД Аиды Далгатовой, деканами 
ДГПУ, сотрудниками ДИРО и другими представителями 
образовательных организаций. В рамках заседания обсуж-
дались вопросы дошкольного и начального образования.

В ходе доклада А. Далгатова отметила, что улучшение 
качества работы педагогов является приоритетной зада-
чей, и педагогам дошкольного образования нужно уделять 
больше времени именно образовательной программе. Они 
должны формировать у детей навыки, необходимые на на-
чальном этапе получения образования. Улучшения образо-
вательного процесса требует также и начальная школа, в 
частности в подготовке учащихся к ВПР.

«Дошкольное и начальное общее образование – это 
основа, которая сегодня закладывается в образовательных 
организациях. Без их развития говорить о трансформации 
основного и среднего общего образования не представляет-
ся возможным», – подчеркнула замминистра.

В рамках сессии рассматривались и вопросы про-
филактики профессионального выгорания педагогов и 
взаимодействия родителей с образовательными орга-
низациями.

Советники по воспитанию – 
добрые наставники детей

В школах воспитание является приоритетом при осуществлении образова-
тельной деятельности. В рамках федерального проекта «Патриотическое 
воспитание граждан Российской Федерации» нацпроекта «Образование» 
с 2021 года вводятся ставки советника директора по воспитанию и взаи-
модействию с детскими общественными объединениями.

Советники директора по воспитанию обеспечивают взаимодействие 
учащихся с различными социальными институтами (советами профилакти-
ки, детскими и молодежными общественными объединениями, родитель-
скими комитетами), а также проводят с ними и их родителями индивиду-
альную работу.

В Дагестане за 2023 год введены 478 ставок советника директора по вос-
питанию и взаимодействию с детскими объединениями. Об их деятельности 
в нашей республике рассказала региональный координатор Всероссийского 
проекта «Навигаторы детства» Зухра Гаджиева.

«Советник выступает связующим звеном между детьми, учителями и 
родителями. Он является для учащихся навигатором в мир, детства, твор-
чества и инициатив. Помогает раскрыть способности детей в различных на-
правлениях: наука, искусство, спорт», – резюмировала координатор.

Воспитание и духовно-нравственное развитие ребенка формируются 
еще со школы. И здесь на первый план выходит советник, который может 
оказать большое влияние на него. Это и есть его задача – правильно напра-
вить учащегося, заинтересовать и вовлечь в различные мероприятия патри-
отического характера.

Заседание 
Совета школьников и студентов

На очередном заседании Совета 
школьников и студентов при Минобрна-
уки РД прошло обсуждение актуальных 
вопросов. Члены Совета выступили с 
докладами по темам: социальный ста-
тус педагога, безопасность в Интернете, 
патриотическое и духовное воспитание 
молодежи.

В ходе заседания его участники 
также обсудили проблему буллинга и 
пути решения конфликтных ситуаций 
в школе.

Членам Совета вручили благодар-
ственные письма от руководителя ве-
домства.

На площадке Центральной библиотеки г. Каспийска в 
рамках празднования Дня защитника Отечества со-
стоялся урок Мужества, на котором детям рассказали 
о героизме и любви к Родине.

Встречу организовали Региональное отделение 
государственного фонда «Защитники Отечества», 
детский развивающий центр «Caspian» и при под-
держке библиотеки им. Фазу Алиевой.

В мероприятии приняли участие председатель 
Совета ветеранов Афганистана, руководитель Ка-
спийского местного отделения «Боевое братство» 
Магомедарип Якубов, зампредседателя профсоюз-
ной организации сотрудников органов безопасно-
сти ЮФО и СКФО Вагиф Хсейханов, участники 
СВО Шамсутдин Джамалутдинов и Амин Ома-
ров, работники администрации муниципалитета и 
юнармейцы.

На уроке вспоминали не только о подвигах вре-
мен Великой Отечественной войны, но и совре-
менных героев, которые сейчас проявляют муже-
ство и беспримерный героизм.

Воспитанники детского развивающего центра 
«Caspian» и члены клуба молодого патриота «От-
ечество» им. Героя России Магомеда Нурбаган-
дова подготовили для гостей встречи творческие 
номера.

Урок Мужества 

Тематическое 
мероприятие в Аграрном 

университете
В Дагестанском государственном аграрном университете 
имени М. М. Джамбулатова состоялось тематическое ме-
роприятие «Герои нашего времени», посвященное Дню 
защитника Отечества, подготовленное отделом по воспита-
тельной работе, повышению квалификации и ДПО и Центром 
культуры и досуга Дагестанского ГАУ.    
Студенты прочитали стихи о Родине и патриотизме. 
Затем зрители смогли увидеть небольшой фрагмент 
фильма корреспондента РГВК «Дагестан» Умы Ибра-
гимовой о событиях, происходящих на Украине с фев-
раля 2022 года и по сей день – «Что мы защищаем?».

Далее ведущие рассказали о дагестанцах-участниках 
СВО. Прозвучали краткие биографии дагестанцев-Геро-
ев России и участников СВО – выпускников универси-
тета, членов семей, коллег, погибших при исполнении 
своего долга и о тех, кто служит в настоящее время. Ми-
нутой молчания участники мероприятия почтили память 
погибших.

Воин-интернационалист, руководитель ДРО ВООВ 
«Боевое братство», декан технологического факультета, 
профессор Мусашейх Салманов, обращаясь к участникам 
мероприятия, отметил, что сами участники и свидетели 
военных событий не любят об этом рассказывать, потому 
что война страшна. Однако когда речь идет о необходимо-
сти защищать Отечество и интересы народа, чтобы не до-
пустить десуверенизации и разобщения людей, прожива-
ющих в стране, о необходимости защищать традиционные 
ценности, историко-культурную идентичность россиян, – 
это просто необходимо.

В ходе мероприятия прозвучали патриотические песни 
и стихи учащихся махачкалинских школ № 33 и № 66.

Делегация из ОАЭ посетила ДГУ

В Дагестанском государственном 
университете состоялось встреча со-
трудников и студентов с делегацией из 
Объединенных арабских эмиратов во 
главе с доктором Халиф Мубарак АЗ-
ЗАХИРИ — директором Университета 
гуманитарных наук Мухаммеда бин 
Заида. 

В составе делегации – советник 
главы делегации университета Карима 
МАЗРУИ, глава  протокольной службы 
университета Рашид АЛЬ-МЕНХАЛИ, 
начальник департамента имуществен-
ных отношений администрации Прези-
дента ОАЭ Абдуллах АЛЬ-ДЖАБЕРИ и 
сотрудник администрации Президента 
ОАЭ Мохаммед Аласри АЛЬ-ШАМСИ.

Ректор ДГУ Муртазали Рабаданов 
рассказал гостям об университете, на-
правлениях подготовки кадров, между-
народных партнерах, а также научной и 
образовательной деятельности. Он от-
метил, что вуз готов к сотрудничеству и 
реализации совместных проектов.

Ректор рассказал и об участии вуза 
в международных конкурсах, успехах 
факультета востоковедения в данном 
направлении. Отдельно он отметил, 
что в зале присутствует магистрантка 
кафедры арабского языка Амира Бай-
тимирова, которая заняла первое место 
во Всероссийском конкурсе по араб-
скому языку «Doha Arabic Language 
Prize – 2024».

Др. Халиф Мубарак АЗ-ЗАХИРИ по-
благодарил руководство вуза за прием и 
отметил, что у вузов много точек сопри-
косновения. Он подчеркнул, что универ-
ситету гуманитарных наук интересны 
проекты, связанные с лингвистикой.

Во время встречи было озвучено, что 
в скором времени в ОАЭ появится «Рос-
сийский университет», который станет 
драйвером научно-образовательного со-
трудничества между странами.

Далее встреча продолжилась в фор-
мате диалога: студенты и сотрудники за-
дали гостям вопросы, касающиеся ста-
жировок, академической мобильности и 
совместных научных проектов.

В завершение М. Рабаданов подарил 
гостям перевод Корана профессора ДГУ 
известного арабиста Магомед-Нури Ос-
манова, который получил Государствен-
ную премию РФ, а также книгу о ДГУ.

Наградили победителей 
олимпиад 

На церемонии награждения победителей олимпиад, прошедшей в Дагестан-
ском государственном техническом университете, дипломами и медалями 
были отмечены студенты, директора школ и колледжей, а также преподава-
тели ДГТУ. 

Наград удостоились: победители вузовской олимпиады, их педагоги-на-
ставники, подготовившие ребят к участию в ней, студенты ДГТУ, победители 
открытых международных студенческих интернет-олимпиад 2023 года, пре-
подаватели и сотрудники университета – за высокий уровень подготовки сту-
дентов и помощь в организации и проведении олимпиады, а также студенты 
ДГТУ из числа победителей Всероссийской олимпиады по основам туризма и 
индустрии гостеприимства «Национальный туризм в России».

Вручая дипломы, ректор ДГТУ Назим Баламирзоев поздравил победите-
лей с успехом, отметив, что данные победы – признание их труда и упорства, а 
для школьников и учащихся колледжей еще и возможность получить дополни-
тельные баллы при поступлении в университет. Он поблагодарил педагогов и 
директоров за их труд, преданность делу  и вклад в образование и воспитание 
молодежи, подчеркнув, что эти победы – в том числе и их заслуга как настав-
ников, являющихся примером искренней любви к своей профессии, примером 
доброты и терпения.

Об успехах вуза в образовательной, научной, изобретательской и иннова-
ционной деятельности, о материально-технической базе, имеющихся направ-
лениях подготовки и актуальности технических специальностей рассказал со-
ветник ректора Кади Гасанов.

Завершилось мероприятие проведением экскурсии для гостей по универ-
ситету и факультетам.
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З. К. Шихалиева: «Дорогу осилит идущий!»

Учитель, мама троих прекрасных детей, 
замечательный человек и прекрасная 
женщина – все это про Айзанат Къаирха-
новну Ханавову.

Айзанат пришла в Эндирейскую СОШ 
№ 2 совсем молодой: ей доверили класс и не 
прогадали. Так началась история учителя на-
чальных классов! Уже тогда стало понятно, 
что в школу пришел не просто учитель, а че-
ловек с большим и добрым сердцем.

Айзанат Къаирхановна всегда выслуша-
ет, поддержит, подскажет! На сегодняшний 
день мы с Айзанат коллеги. Мне было очень 
интересно узнать о первых шагах педагога в 
профессию: она рассказала о семье и люби-
мой работе.

– Расскажите, пожалуйста, о своем 
детстве.

– Я родилась в селении Эндирей Хаса-
вюртовского района. С детства представляла 
себя учительницей и всегда играла в школу: 
усаживала игрушки вокруг себя и учила их 
читать. Окончила среднюю школу № 1 в род-
ном селе, а после девятого класса поступила 
в Хасавюртовское педагогическое училище 

имени З. Батырмурзаева. После учебы, ни 
минуты не сомневаясь, пришла в школу № 
2 в родном селе, где и работаю по сей день.

– Айзанат Къаирхановна, учитель для 
Вас – это призвание или профессия?

– Учитель – это благородная профессия, 
но стать им может человек по призванию. 
Чем больше ты любишь детей, тем больше  
они к тебе привязываются... Учительство для 
меня –  это моя жизнь, моя вторая семья!

– У Вас есть хобби?
– У меня нет какого-то определенного 

увлечения, но я считаю своим хобби – изуче-
ние психологии. Это нужно мне для работы,  
для того, чтобы лучше познать ребенка и его 
внутренний мир. Еще я очень люблю домаш-
ние растения, на досуге много читаю.

– Свободное время только названным 
увлечениям отдаете?

– Нет! Очень люблю проводить свобод-
ное время со своей семьей. Летом мы быва-
ем на природе и с удовольствием гуляем по 
лесу в моем родном Эндирее. Кроме этого, 
стараемся всей семьей посещать новые ме-
ста!.. А еще мне безумно нравится общаться 
со своими детьми...

– Какая у Вас любимая книга? Что Вы 
читаете сейчас?

– Из классической литературы писатель-
ница Шарлотта Бронте и ее роман «Джейн 
Эйр», люблю Толстого, Чехова, а из совре-
менников понравился роман Гузель Яхиной 
«Зулейха открывает глаза». Увлекаюсь сти-
хами кумыкских поэтов, открыла для себя 
Гогюрчун Атаеву.

– Айзанат Къаирхановна, что слушае-
те или смотрите на досуге?

– Старинные кумыкские песни! Не устаю 
смотреть старые советские фильмы, и каж-
дый раз получаю массу эмоций...

– Поделитесь, что самое трудное в Ва-
шей работе?

– Для меня самое трудное – прощаться с 
очередным выпуском, с моими уже родными 
детьми...

– Назовите основные составляющие в 
Вашей профессии.

– Самое важное – любить свое дело! При-
ходить в школу с радостью и помнить о том, 
что ты здесь ради учеников. Часто бумаж-
ная волокита и рутина заставляют учителя 
забыть об этом, отвлекают его внимание от 
главного. Нужно уметь расставлять приори-
теты: на первое место всегда ставить учени-
ков, никогда не унывать и быть увлеченным 
человеком! 

Кроме всего прочего, учитель всегда дол-
жен найти время для чтения книг, просмотра 
фильмов, путешествия и хобби...

– Самое неприятное для Вас?
– Неприятное, как и в любой профес-

сии, – это состояние конфликта. Не важно с 
кем – учеником, родителем, коллегами. По 
этой причине, твердо убеждена, что учителю 
нужно быть еще и дипломатом: избегать кон-
фликтов, а лучше – предотвращать их! Когда 
нервы на пределе, я вспоминаю что-то хоро-
шее, чаще думаю о своих детях.

– Расскажите, пожалуйста, про лич-
ные достижения в работе.

– Сегодня, в век современных техноло-
гий, учитель изрядно перегружен, но это не 
дает ему право уставать и опускать руки. Я 
принимаю участие в различных конкурсах, 
среди которых – «Учитель года», «Первый 
учитель», «Лучшая методическая разра-
ботка» и др. Стараюсь быть примером для 
своих учеников, и они тоже вместе со мной 
участвуют в различных конкурсах. Так, моя 
ученица Ф. Кайравова стала номинантом в 
Республиканском конкурсе «Пою тебя, Кав-

каз мой милый!», и мы с ней представляли 
нашу школу и район в г. Махачкале!

– Можно узнать о Вашх кумирах и на-
ставниках в профессии?

– Главным наставником моего педаго-
гического опыта была Гуля Салавдиновна 
Акамова. Она поддерживала меня в самом 
начале педагогической деятельности, на сво-
ем примере показывала, что значит быть до-
стойным учителем.

– Достижение, которым Вы горди-
тесь!

– Много пройдено за 26 лет педагогиче-
ского пути! Мое главное достижение – это 
выпускники, которые стали уважаемыми и 
образованными людьми, специалистами в 
разных сферах жизни, получили интересные 
профессии. Они живут в разных городах, од-
нако вспоминают меня – своего первого учи-
теля, с любовью вспоминают и годы учебы 
в школе. Значит не зря прошли мои уроки 
жизни! А у меня в этом учебном году уже 
седьмой выпуск...

– Айзанат Къаирхановна, скажите, 
пожалуйста, хотели, чтобы Ваш ребенок 
пошел по «профессиональным стопам»?

– Я всегда хотела, чтобы мои дети сами 
сделали свой выбор! Были при этом счастли-
вы, здоровы, могли обеспечить себя и семью. 
На сегодняшний день они являются студен-
тами Санкт-Петербургского медицинского 
колледжа. Это их выбор, и я его уважаю!

– Желаю Вам дальнейших творческих 
достижений, терпения и отменного здо-
ровья!

З. З. Гусейнова, 
педагог-библиотекарь, 

Эндирейская СОШ № 2 
им. А. А. Алиханова,

Хасавюртовский район

Сердце детям отдаю...

Только увлеченный учитель может по-
вести за собой учеников и раскрыть их 
возможности. Учитель английского языка 
гимназии «Культуры мира» г. Дербента З. 
К. Шихалиева – педагог, который зажигает 
сердца детей! Являясь личностью разно-
сторонней, Зульфа Князевна и своих вос-
питанников приобщает к миру искусства и 
творчества,  делая жизнь десятков мальчи-
шек и девчонок красочней и интересней!

З. К. Шихалиева родилась в г. Карача-
евске Карачаево-Черкесской республики.  
Родители девочки учились в Карачаевском 
педагогическом университете, там они и по-
знакомились. Так что девочка родилась в на-
стоящей педагогической семье!.. Ничто так 
не греет, как родная земля, и через несколько 
лет семейство Шихалиевых вернулось в Да-
гестан, в самый южный город нашей страны 
– г. Дербент. 

...Наверное, воспоминания о детстве 
всегда теплые и светлые: ведь они прошли 
не только в родительской заботе, а также 
в любви еще более старших членов семьи 
– бабушки и дедушки. В доме часто соби-
рались гости, было много приятных разго-
воров и вкусных застолий. Родители девоч-
ки отличались прогрессивными взглядами, 

креативными мыслями: они проводили с 
детьми много времени, но даже когда взрос-
лые были заняты своими делами, маленькая 
Зульфа легко занимала себя сама. Рано на-
училась читать, любила рисовать и занима-
лась рукоделием. Девочка с детства мечтала 
стать учителем! Ребенком ее часто брали на 
уроки, на школьные театральные постанов-
ки. Отчетливо помнит наша героиня поезд-
ку с маминым классом в Домбай, помнит ее 
учеников – веселых, энергичных, полных 
жизни... Тогда у Зульфы и появилось ощуще-
ние, что школа – это место, где жизнь всегда 
бьет ключом!

Школьные годы – не менее яркие: «...С 
девочками постоянно что-то придумывали. 
В 7 классе мы захотели поздравить  класс-
ную руководительницу с днем рождения 
(дело было в августе месяце), а она уехала 
за город... Уговорили знакомого дедушку от-
везти нас в ее село. Помню изумленные лица 
домочадцев нашей классной!»

В 2006 году девушка окончила школу на 
золотую медаль и поступила в ДГПУ на фа-
культет иностранных языков, потому что всег-
да мечтала хоть краем глаза увидеть заморские 
страны и открыть новые для себя культуры. 
Учиться осталась в родном городе, параллель-
но работала методистом в Центре патриотиче-
ского воспитания и вела кружок английского 
детсадовцам... Студенческие годы Зульфа счи-
тает самыми чудесными: они подарили ей зна-
комство с прекрасными людьми.

Первый урок... Наша героиня до сих его 
отчетливо помнит: «Я пришла в школу, где 
мне дали параллель 11-х классов. В двух 
разных классах учились сестры-близнецы. 
Всю неделю меня не покидало чувство де-
жавю, что даю урок в одном и том же классе, 
а также опасение: «Вдруг я плохой учитель 
и просто не могу запомнить всех учеников?» 
Когда увидела сестер вместе, успокоилась...»

В начале педагогической работы учи-
тель английского любила использовать теа-
тральную педагогику, а позже – проектную 
деятельность. Так родились проекты «Дер-
бентская азбука», «Почему важно знать эти-
мологию», видеоальманах стихов Р. Гамза-

това «Мудрость гор» (на английском языке). 
К 150-летнему юбилею со дня рождения 
С. Стальского дети зажглись идеей снять 
сборник стихов на английском дагестанско-
го ашуга. Однако переведенных стихов не 
нашли. Тогда Зульфа Князевна предложила 
перевести их самостоятельно: появился ви-
деоальманах «Соловей» с авторским пере-
водом. Сегодня педагог вместе со своими 
учениками продолжает работать с видеофор-
матом во внеурочное время: снимает обуча-
ющие ролики, новости, есть даже рубрика 
«Интервью со своим кумиром». По словам 
учителя, детям близок данный формат: «про-
качивает» эмоциональный интеллект и софт-
скилз. Ребята расширяют и словарный запас, 
работают над дикцией, произношением, а 
еще педагога не могут не радовать их призо-
вые места на конкурсах и олимпиадах: «ЕГЭ 
на 100», «I LOVE RUSSIA», «Науки юношей 
питают», «Пусть слово доброе душу разбу-
дит» и др. 

Педагог старается не отставать от вос-
питанников и принимать активное участие 
в разноуровневых мероприятиях (и даже 
занимать первые места!). Так, например: 
«Познаю Россию и мир» (2020), «Золотые 
правила нравственности» (2020), «Лучший 
педагог-новатор» (2021), «Конкурс интерак-
тивных технологий в обучении» (2021), по-
бедитель «Конкурса на присуждение премий 
лучшим учителям в РФ и РД» (2020, 2021), 
победитель муниципального этапа Всерос-
сийского конкурса «Учитель года Республи-
ки Дагестан – 2024» и др. В 2020 году – со-
автор методического пособия по подготовке 
к ГИА по английскому языку (совместно с З. 
Р. Рамазановой, доцентом кафедры ДИРО).

«Чтобы предмет привлек внимание уче-
ников, он должен вызывать интерес, в пер-
вую очередь, у самого учителя. Увлеченный 
учитель почти всегда находит отклик в серд-
цах у детей», – полагает педагог.

У Зульфы много различных увлечений. 
Из последних – это мобильная съемка и 
монтаж... Со школьных лет очень любит ру-
коделие. Особый трепет вызывала вышивка 
картин крестиком и гладью. У девушки даже 

была авторская вышитая коллекция из ре-
продукций известных классиков. Это увле-
чение взяла с собой и во взрослую жизнь, а 
в 2018 году она и вовсе решила объединить 
свою любовь к живописи, хобби вышивкой и 
изучение английского языка в серию мастер-
классов на тему «Английский через Искус-
ство». Так, педагог учит сегодня и учеников 
креативить – соединять несочетаемое! 

...Если говорить о воспитании, то для  
героини важно поддерживать связь с деть-
ми и во внеурочное время, что позволяет 
сплачивать коллектив и выстраивать дове-
рительные отношения. В нашу эпоху, когда 
распространен кибербуллинг и другие опас-
ности, это крайне необходимо. В плане из-
учения предмета учитель вместе с детьми 
прощупывает новое направление – работа 
в блогинге: им нравится быть с камерой и 
перед камерой, пробовать себя сценариста-
ми, ведущими и монтажерами. В общем, как 
уже понятно, это история о том, как симбиоз 
учитель – ученик состоялся в самом лучшем 
его проявлении! 

Зульфа Князевна отмечает, что при-
чин любить профессию у нее много: «Во-
первых, учительская профессия творческая, 
а я по природе человек креативный. Во-
вторых, энергетика детей! В их жизни всегда 
есть место чуду, ведь дети еще не разучились 
мечтать. В-третьих, длинные летние канику-
лы и интересные учительские сообщества! 
И, конечно, люблю работу за то, что учусь у 
детей – жажде жизни, дерзкой уверенности, 
чего мы, взрослые, себе уже позволить не 
можем в силу негативного опыта и устано-
вок, или из-за ряда условностей...»

Главным достижением наша героиня 
считает, что ее ученики понимают учитель-
ство как престижную профессию: «Они 
видят, какая насыщенная у учителей жизнь 
– интересные встречи, поездки, масса увле-
чений и ярких событий. Мои ученики неред-
ко выбирают профессию учителя, и это меня 
не может не радовать!.. Хочу, чтоб они всегда 
помнили, что никогда не поздно учиться, что 
дорогу осилит идущий!» 

А. Азизова
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...Лозунг мой – и солнца!

– Елена Олеговна, как получилось, что  
Ваша жизнь связана с детьми. С чего все 
началось?

– Окончив в 1979 году Избербашскую 
среднюю школу № 2, уже через неделю 
устроилась на работу в библиотеку. В том 
же году заочно поступила в дагестанское 
культурно-просветительное училище по 
направлению «библиотека». Совмещала 
работу и учебу, являлась секретарем ком-
сомольской организации отдела культуры 
города. Молодежное объединение города 
признали лучшей комсомольской орга-
низацией в Дагестане, и тогда мне пред-
ложили на выбор поехать продолжить 
обучение во всесоюзные детские центры 
«Артек» или «Орленок». Я выбрала «Ор-
ленок» и минуты об этом не пожалела! 
Работая в таком уникальном центре, полу-
чила огромный опыт. Остались впечатле-
ния на всю оставшуюся жизнь! «Каждое 
дело с пользой – а иначе, зачем? Каждое 
дело для людей – а иначе, зачем?». Так нас 
учили в лагере... 

После стажировки в «Орленке» верну-
лась в библиотеку, но «Орленок» не поки-
дал... Предложили работать завдетским сек-
тором Дворца культуры. И вот, с 1985 года, 
работаю во Дворце культуры!.. Начинали мы 
как группа «Досуг», затем стали занимать-
ся волонтерством. Посещали Детский дом, 
Реабилитационный центр и другие органи-
зации. Позже появилось направление – во-
лонтеры культуры. Кажется, что оно было 
придумано специально для нас! Проводила 
мероприятия с детьми разных школ города, 
меня заметили, предложили стать методи-
стом Дома пионеров и школьников, где про-
работала более 30 лет!

– Кого Вы считаете своими жизнен-
ными маяками? 

– Прежде всего, школу, которую я окон-
чила. Мне очень повезло: первой учительни-
цей стала Нина Егоровна Магомедова, она  
ребенком прошла войну и была очень инте-
ресным, многогранным человеком. Именно 
она привила нам любовь к Родине. После на-
чальной школы мне вновь повезло! Нашим 
классным руководителем стал летчик-фрон-
товик Александр Макарович Салов. Не за-
быть мне и Фатьму Умаровну Мулляминову, 
настоящего патриота! Она сделала неоцени-
мый вклад в историю города: собрала по кру-
пицам материал для городского музея (имен-
но она и является его первым директором).

Удивительными и незабываемыми встре-
чами был полон тот период! Во время ВОВ в 
г. Избербаше находился военный госпиталь, 
и к сожалению, люди умирали... Мы искали 
семьи погибших фронтовиков, которые по-
хоронены у нас, знакомились с ними, про-
водили совместные встречи... Так вот, школа 
– маяк № 1! 

Второй маяк – конечно же, всероссий-
ские и международные детские центры. 
Знаете, будучи в «Орленке», мне посчаст-
ливилось лично познакомиться со многими  
артистами: они часто приезжали к нам. Лю-
били нас посещать и замечательные Влади-
мир Шаинский, Александра Пахмутова, Ни-
колай Добронравов. Они писали много для 
«Орленка» и даже работали в отрядах, чтобы 
на себе ощутить всю суть лагерной жизни!  
Кроме этого, мне посчастливилось работать 
в отряде, прикрепленном к обсерватории: в 

течение года я познакомилась почти со все-
ми космонавтами Советского Союза... Пом-
нится еще нам поручали наблюдать за дель-
финами: мы вели специальный журнал, где 
описывали их поведение. В общем, это было 
очень интересно и незабываемо!

Третий маяк – это детские обще-
ственные объединения: пионеры, затем 
«Юность Дагестана», а ему на смену при-
шло Российское движение школьников – 
и все это было очень здорово! Я считаю, 
что детские общественные объединения 
помогают ставить в жизни правильные 
ориентиры; учат тому, что такое добро, а 
что есть зло, и что нужно делать для того, 
чтобы жить стало хоть немножко легче... 
Вы знаете, в 1985 году я предложила ребя-
там выбрать девиз нашего объединения.  
Был предложен вот такой: «Передай До-
бро по кругу, пусть цепь зла прервется на 
мне».  С тех пор прошло уже много лет, а 
мы до сих пор стараемся следовать имен-
но этому девизу!

– Наверное, такой крепкий стержень в 
Вас был заложен еще в семье?..

– У меня отличная семья! Мама, Евгения 
Николаевна, родом из Белоруссии. Она была 
в фашистской оккупации: родители прятали 
ее долгое время (тогда фашисты забирали 
кровь у детей для своих раненых). Мама пе-
режила много страданий, испытав все ужа-
сы войны... Позже окончила медучилище и 
была направлена в Дагестан. Папа, Олег Ва-
сильевич, попал в Дагестан из Осетии тоже 
по направлению. Мама работала в госпитале, 
а папа был ревизором на железной дороге. 
Они познакомились в г. Буйнакске и создали 
крепкую семью! Сестра Светлана помогала 
людям, работая в социальной защите.

Для меня стало настоящим потрясением, 
когда уже взрослой, узнала, что мой дедуш-
ка Василий Прохорович Писарев был одним 
из первых пионерских вожатых на Кавказе!  
Представляете, это была первая ячейка, и на-
ходилась она в г. Грозном! Он поддерживал 
все, что касается пионерской работы, до са-
мого последнего дня ходил к ребятам, про-
водил с ними работу и меня всегда к этому 
призывал. Вот этим очень горжусь! Видимо, 
во мне гены родных сыграли судьбоносную 
роль. Спасибо им огромное!

– Скажите, пожалуйста, легко ли 
быть наставником подрастающего поко-
ления?

– Считаю себя везучим человеком! У 
меня всегда были самые лучшие, самые до-
брые, самые отзывчивые дети! Ведь если 
человек не горит тем делом, чем занимается, 
если будет относиться к работе абы как, то 
ничего у него не получится: он не придет в 
волонтерство. А уж если взялся, то выклады-
вайся до конца! Учу детей тому, что работа 
с людьми требует особого отношения. Они 
радуют: могут даже сами договориться о 
проводимом мероприятии, а потом опове-
стить меня. Умудряются же все успеть! Что 
мне в них очень нравится, – это ответствен-
ность, умение расставлять приоритеты, же-
лание не подвести меня, родителей. При 
этом помним, они очень загружены: школа, 
дополнительные занятия, домашние дела и 
др. Конечно, в этом случае очень важна ро-
дительская поддержка. Только вместе мы 
можем добиться успеха!

– Елена Олеговна, как проходит Ваш 
обычный рабочий день?

– Каждый день у меня идет по уже дав-
но устоявшемуся графику: утро начинается 
с молитвы, молимся обязательно вместе с 
мамой. Потом – за дела! Я всегда нахожусь в 
процессе подготовки к мероприятиям. Наша 

деятельность касается самых разных направ-
лений: мы помогаем участникам СВО, часто 
посещаем Детский дом, Реабилитационный 
центр. Работы много, и она разная! Порой 
она состоит из простых мелочей (помочь 
воспитателям, порадовать детей), но эти ме-
лочи так важны! Нас всегда ждут, уже знают, 
когда мы придем, а дети потом не хотят от-
пускать и ждут новой встречи! Мы проводим 
большую работу по городу – ни один празд-
ник не обходится без нас, сотрудничаем со 
СМИ и многое другое. Каждый год благода-
ря газете «Орленок-Дагестан» наши ребята 
становятся юнкорами... 

– Вы с таким вдохновением рассказы-
ваете о своей работе, о детях. А трудно-
сти в работе есть?

– Как же без них! Самое главное – ката-
строфически не хватает времени! К сожале-
нию, у нас совершенно смешная заработная 
плата, но даже не это самое трудное... Дело в 
том, что сейчас много людей вокруг болеет. 
Мы стараемся делать все, что можем! Так, 
уже несколько лет ходим по школам города 
и учим людей правильно дышать: есть такая 
дыхательная гимнастика Стрельниковой. 
Она помогает восстановить поврежденные 
легкие! За это время мы больше, чем 5000 
человек в школах г. Избербаша, научили 
дыхательной гимнастике! Еще мы этим за-
нимаемся в городских скверах. Вначале на 
нас как-то странно смотрят. (Смеется) Со 
стороны это, наверное, смотрится немножко 
нелепо, но гимнастика очень эффективная! 
Люди после подходят, интересуются: «А что 
это вы такое делаете?» 

 
– Хотелось бы Вам что-то поменять 

в жизни?
– В своей жизни я не хочу менять со-

вершенно ничего! Единственное, конечно, 
жаль, что сейчас ограничена в поездках. Я 
очень люблю путешествовать! Однако не 
могу себе этого позволить, так как мне нуж-
но быть с мамой по состоянию ее здоровья.  
Из-за этого и на работе уже не могу бывать 
так много, как хотелось бы, сократила на-
грузку. Такая трудность на данный момент... 
Как бы там ни было, я рада за всех, кто пу-
тешествует, и потом рассказывает мне о том, 
как это было здорово и интересно!

– Бывает ли у Вас свободное время? 
Как его проводите?   

– Очень люблю поэзию Владимира Ма-
яковского. Перечитываю его на досуге. Как 
тут не вспомнить его знаменитое:

 Светить всегда,
светить везде,
до дней последних донца,
светить –
и никаких гвоздей!
Вот лозунг мой –
и солнца!.. 
Еще обожаю Астрид Линдгрен, ее пове-

сти о Малыше и Карлсоне, и советую всем 
как отличное средство для поднятия настро-
ения! Возьмите в руки эту книгу и начните 
читать, уверяю вас: через несколько минут 
вы начинаете непроизвольно смеяться.

Люблю музыку, особенно бардовские 
песни, часто пою со своими ребятами. Зна-
ете, у нас с детьми вкусы часто совпадают. 
Даже если это какой-то современный речи-
татив, дети все равно выбирают песни со 
смыслом, о ценностях жизни.

– Каким Вам кажется современное 
школьное образование? На что хочется 
обратить особое внимание?

– Вы можете сказать, что я не права, но 
вспоминаю себя и вижу теперешнюю моло-
дежь... Мы в течение года старались учиться 

хорошо, поэтому, наверное, я многое помню.  
Когда они начинают что-то рассказывать из 
школьной программы, могу это легко про-
должить! Они удивляются... Сейчас такая 
проблема: вот прошел форум, мои ребята за-
мечательно выступили. Буквально через ме-
сяц выступаем, хотим это повторить, а они 
уже слова подзабыли... Грустно! Понимаете, 
они привыкли к тестированию, где нужно 
просто галочки ставить, а память подводит 
(ведь ее нужно все время тренировать!). По 
этой причине я всей душой за традиции со-
ветской системы образования, где не к ЕГЭ 
готовятся, а сдают полноценные экзамены и 
учат размышлять, говорить.

– Расскажите, пожалуйста, о проек-
тах, которые претворяете в жизнь вме-
сте с ребятами. 

– Мы вместе с лидерами создали свой 
долгосрочный авторский проект, который 
называется «Город – наш дом, и мы хозяева 
в нем». В рамках госпрограммы «Городская 
комфортная среда» (дворы, парки) выходим  
каждый раз с новой программой. Иногда это 
тематический день, посвященный праздни-
ку или событию, или наболевшая тема, со-
циальная реклама, а иногда мы идем просто 
с фольклорными играми. Мы столкнулись с 
тем, что, к сожалению, ребята за современ-
ными гаджетами совсем забыли наши игры. 
Они сидят на лавочках и от телефона глаз 
не отрывают, а мы приходим и заводим их 
на дворовые игры... Сначала они недовер-
чиво наблюдают, а чуть позже подходят и 
просятся: «Можно мы с вами?» Благодаря 
этому они приобщаются к фольклору! Ста-
раемся мы играть в дагестанские народные 
игры: их очень много, и ребятам это нравит-
ся! Зачастую увлекаем детей  спортивными 
эстафетами... 

Мы с моей командой прикладываем мак-
симум усилий, чтоб ребята не сидели в де-
вайсах, а оглянулись вокруг и поняли, что 
окружающий мир разнолик и многообразен!  

Кстати, рекомендую всем! У Джанни Ро-
дари есть книга «Грамматика фантазии»: она 
учит составлять игры и разные истории. Мы 
с ребятами создаем авторские игры или вво-
дим изменения в уже существующие. Очень 
помогает творить!

...Кроме прочего, меня и детей волнует 
проблема мусора. Мы ввели такую форму 
работы, которую называем психологическая 
атака. Вот, например, призываем людей де-
лать уборку, но никто практически не вы-
ходит... Тогда собираем мусор под окнами  
дома и кричим: «До мусорной свалки оста-
лось столько-то шагов...» И громко отсчиты-
ваем шаги. Это и есть наша психологическая 
атака! Вы знаете, наши акции понемногу на-
чинают действовать.

– Чему мы можем поучиться у детей?
– Их искренности и открытости. В моей 

практике ни один ребенок не совершил ни-
когда что-либо плохого осознанно. Они 
могут сделать что-то в порыве эмоций, но 
потом, когда подумают, все понимают... К 
сожалению, взрослые люди зачастую обду-
мывают такие поступки и идут к ним плано-
мерно. 

Я хочу, чтобы у каждого из нас в душе 
продолжал жить ребенок, и тогда на сто про-
центов все сложится замечательно!

– Елена Олеговна, Ваши пожелания 
читателям газеты.

– Не в деньгах радость, чине или власти!
Им дела нет, здоров ты иль простужен.
Простого человеческого счастья,
И рядом тех, кому ты очень нужен!

О. Рауде

Как важно, чтобы с нашими детьми оказался «правильный» человек. Об одном из таких замечательных людей мы 
хотим вам рассказать. Елена Олеговна Писарева – наставник, друг, Учитель, соединившая в себе все самое прекрасное!

Героиня нашей истории – уникальная личность! Солнце. Маяк. Вдохновение. Свет. Любовь. Тепло. Вера. Все слова – 
это ее проявление на Земле! И каждый родитель, чьему ребенку посчастливилось быть рядом с ней, согласится с этим. 

Елена Олеговна – Отличник образования РД, у нее бессчетное количество почетных грамот, благодарственных пи-
сем. Она, всю жизнь посвятившая детям, сохранившая в себе ребенка, щедро дарит тепло своей души, мудрость на-
ставника всем, кто рядом. Если знакомы с ней – вам очень повезло, потому что один из ее солнечных лучей – уже ваш!..

Сегодня Елена Олеговна руководит волонтерским отрядом, детским творческим объединением во Дворце культуры 
г. Избербаша – Школой актива «Лидер». В ее жизни – сотни детских судеб, к которым она прикоснулась и подарила свет 
на пути поиска себя и смысла жизни. Разговор с педагогом получился такой же теплый и трогательный, как она сама.
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Сохранение родных языков – тема всегда 
животрепещущая: ей посвящают круглые 
столы, конференции, устраивают массо-
вые диктанты, но чаще всего проблема 
так и остается неразрешенной... И есть 
один наиболее действенный путь выхода 
из проблемы – начать говорить на родных 
языках в семье!
Подробнее в интервью с Магомедом 
Манаповым – лучшим учителем родного 
языка, учителем аварского языка и лите-
ратуры гимназии № 11 г. Махачкалы.

– Магомед, несколько лет назад не 
утихали страсти вокруг темы изучения 
родных языков в школе. Сейчас вроде зати-
шье… Что-то поменялось? Хватает ли 
часов, учебников?

– Да, помню! Это были 2017–2018-е годы, 
когда я поступал на факультет дагестанской 
филологии ДГПУ. Тогда началось сокраще-
ние часов уроков родных языков в школах, 
появились заявления родителей с отказом от 
изучения родного языка. Обстановка была 
напряженная... Еще помню, многие тогда со-
ветовали не поступать на данный факультет: 
мол, у родных языков «не светлое будущее»,  
и денег много не заработаешь в этой области. 
Однако меня это не остановило! Тем более, 
было два профиля – русский язык и литера-
тура и родной язык и литература. Подумал, 
если не получится преподавать родной, то 
буду преподавать русский язык. Твердо для 
себя усвоил: найдутся места, где смогу при-
менить знания! Честно говоря, всегда верил 
в лучшее и надеялся на то, что еще многое 
может поменяться...

Не скажу, что и на сегодняшний день 
ситуация с родными языками как-то сильно 
улучшилась. Однако, как Вы сами заметили, 
наступило «какое-то затишье». В последнее 
время начал часто встречать родителей, у 
которых поменялось мнение о роли родного 
языка в жизни человека. Учителями, мето-
дистами, учеными и общественниками про-
делывается огромная работа в этой области, 
но не хватает поддержки со стороны власти.

– Что, по-Вашему, является осно-
вой сохранения языка? Это семья, село, 
государственная политика или что-то 
другое?

– Думаю, все это взаимосвязано, но ос-
новой всего, конечно же, является семья! 
Другие факторы, на мой взгляд, лишь до-
полняют и помогают. Конечно, хотелось 
бы, чтобы все эти аспекты систематически 
работали, но увы, пока все на словах... Кон-
кретных действий на данный момент особо 
не наблюдается. 

– Скажите, а не слишком ли преуве-
личена роль родного языка в современном 
мире? Или же все-таки без родного никак?

– Горская мудрость гласит: «Человек при 
рождении не может выбирать три святыни: 
родителей, родину и родной язык». Думаю, 
неслучайно у всех этих трех слов один ко-
рень! На аварском языке понятие «родной 
язык» звучит «рахьдал мацI», что в переводе 
означает «молочный язык».

Родной язык – это огромное духовное 
богатство, которое каждый человек приоб-
ретает с молоком матери. Именно на род-
ном языке слышит каждый человек первое 
слово в своей жизни. На родном языке мама 
поет волшебную колыбельную песню свое-
му ребенку. С этого начинается все, это ос-
нова всего! 

– Как сохранить родные языки, если 
люди перестают на них разговари-
вать?! Можно ли спасти языки в пери-
од глобализации?

– Самое лучшее «лекарство» для сохра-
нения родного языка – общение на этом язы-
ке со своими близкими в кругу семьи (как 
было уже сказано), родственников, друзей и 
так далее. Тогда и не нужно «спасать» род-
ные языки ни от чего! Знаю немало приме-
ров, когда люди, проживающие с детства за 
пределами Дагестана и страны, прекрасно 
владеют родным языком, говорят на нем и 
передают последующим поколениям... Не 
скажу, что межнациональные браки вредят 
родным языка. Напротив, им больше повез-
ло – у них есть возможность выучить два 
языка!

Вернулись к высказанной мысли: пола-
гаю, все начинается с семьи... Какой толк от 
бесед, проводимых родителями с детьми о 
важности родного языка, если они сами от-
дают предпочтение русскому языку?! 

Школа и учителя помогают обогащать 
словарный запас, глубже знакомят с языко-
выми особенностями, литературой, истори-
ей и культурой. На сегодняшний день учите-
ля работают и за себя, и за родителей. 

– Интересно, а как объяснить тот 
факт, что у детей, живущих за предела-
ми Дагестана, больше желания изучать 
родной язык?

– На мой взгляд, когда ты находишься 
далеко от родного очага, начинаешь ценить 
свои корни, духовное богатство, которое 
досталось от предков. По этой причине, на-
верное, люди, живущие далеко от Отчизны, 
придают большое значение истокам. И нао-
борот, кто находится в Дагестане, у кого есть 
возможность сохранить все, почему-то игно-
рируют эту уникальность... Хотя последние 
год-два встречаются горожане, желающие 
возродить традиционное, былое (и речь идет 
не только о языке, обычаях, обрядах, но и о 
ритуалах, еде, одежде и прч.)

– Может быть, причина незнания и в 
том, что в республике уже давно популяр-
ны смешанные браки?

– Не думаю! Если у родителей разных на-
циональностей есть цель, желание, чтобы их 
дети знали родной язык, то это уже полови-
на успеха! Далее – практика. Если родители 
будут с раннего детства говорить со своими 
детьми, например, и на аварском и на ку-
мыкском языках, ребенок будет без проблем 
разговаривать на двух языках. И это никоим 
образом не помешает знанию русского (а не-
которые думают именно так). Следует креп-
ко запомнить (зарубить у себя на носу!), что 
с раннего детства дети лучше усваивают все 
новое – песни, стихи, сказки, науки, в том 
числе и языки!

– Наверное, Вы правы, все начинается 
с детства!.. Помню, когда мы учились в 
университете, был курс по родному языку. 
Многие из нас не прочь были сбежать с за-
нятий. С Вашими учениками бывает та-
кое? Если да, то как к этому относитесь?

– Честно сказать, еще не было такого, 
чтобы кто-то сбежал с моего урока. Наобо-
рот, как мне кажется, школьников привле-
кает то, что у них молодой учитель родного 
языка. Для них это что-то необычное! (Сме-
ется) Но дело не только в этом... Я бы не ска-
зал, что детям сегодня не интересно изуче-
ние родного языка... Ну, а если в целом взять, 
главное – дать понять, что это на самом деле 
важно и нужно! Часто напоминаю ученикам, 
что «родной язык и литература – не обыч-
ные дисциплины в школьном расписании, а  
наша основа, наша суть». Многим из них не 
хватает поддержки со стороны родителей в 
этом серьезном вопросе.

Применение на уроках современных 
педагогических технологий тоже помо-
гает заинтересовать школьников. Все-
таки хочется верить в то, что я нахожусь 
на своем месте, что хороший учитель, и 
поэтому дети приходят на уроки родно-
го языка и литературы с удовольствием. 
(Улыбается)

– Расскажите, пожалуйста, о своем 
проекте по изучению родных языков с 
нуля «Калам дарс». Когда он зародился, 
для кого предназначен и какие у него ре-
зультаты на сегодня?

– Проект зародился в 2019 году: мы с 
учителем аварского языка СОШ № 45 г. 
Махачкалы Марьям Шафиевой запустили 
проект 1 июня 2020 года. «Калам» помог 
многим нашим землякам, которые живут 
не только в Дагестане и в России, но и за 
ее пределами: помог ощутить вкус своего 
родного...

Обучаясь в онлайн-формате в нашей 
школе, за 36 занятий любой человек, у ко-
торого есть желание, сможет научиться 
разговаривать на родном языке. На данный 
момент мы обучаем 6-ти дагестанским язы-
кам – аварскому, даргинскому, лакскому, ку-
мыкскому, лезгинскому, табасаранскому. С 
первого же дня было много желающих! Это 
отрадно: среди них есть и дети, и молодежь, 
и даже взрослые!

Лично я за это время выпустил более 
50-ти учеников. Кстати, запросы поступа-
ют из разных стран, из последних – Тур-
ция, Германия.

– Зачем, к примеру, уже взрослым лю-
дям знать родной язык? 

– На самом деле причин много. Самая 
распространенная – брак, когда муж или 
жена хотят знать родной язык своей вто-
рой половинки. Есть и более трогательные 
случаи... Однажды мне написал мужчина, 
который жаждал выучить аварский язык в 
память о своем покойном друге. И у него  
получилось! Да, пусть не в совершенстве, 
но получилось! С тех пор этот мужчина 
каждый год приезжает на малую родину 
друга, чтобы провести время в кругу его 
родных и пообщаться на аварском. Вот та-
кая поучительная история для тех, кто ищет 
причины и возможности изучать родные 
языки. Берите пример!

– Трогательно… Магомед, Вы состои-
те в общественной организации «Авары», 
которая проводит аварский диктант. 
Как, на Ваш взгляд, диктанты способны 
сберечь родные языки?

– Диктанты и аналогичные мероприя-
тия способствуют популяризации родных 
языков, привлечению молодежи. Очень 
радует, что активные участники подобных 
мероприятий – молодое поколение. Од-
нако, как сказал ранее, и я в этом уверен, 
сберечь родной язык помогут не диктанты, 
а регулярное использование его в повсед-
невной жизни!

– Вы умеете прогнозировать? Какой 
прогноз Вы дали бы родным языкам: быть 
или не быть им в будущем?

– Я оптимист, люблю всегда верить в 
лучшее! Полагаю, что с каждым днем люди 
все больше и больше будут осознавать зна-
чимость родного языка, будут говорить на 
нем со своими близкими и не только. Вот 
никак не хочется верить в то, что мы поте-
ряем такое ценное духовное богатство как 
языковое многообразие. Ведь Дагестан – 
это не только страна гор, но и гора языков!

А. Азизова

Сберечь нельзя потерять! 
«Экология – дело 
каждого»

IV Международная детско-юношеская 
премия.

Дедлайн – 30 марта.

Проект направлен на поиск и поощ-
рение интересных идей, нестандартных 
решений, инициатив и проектов, посвя-
щенных сохранению окружающей среды, 
бережному отношению к природе, про-
свещению и популяризации этих знаний 
среди населения.

Премия проводится с 2021 года по 
инициативе Росприроднадзора.

В конкурсных мероприятиях можно 
принять участие как индивидуально, так 
и командой. При этом призовые места 
будут распределяться по следующим но-
минациям:

ИНДИВИДУАЛЬНОЕ УЧАСТИЕ:
- «Экомир» – видеоролик о субъектив-

ном представлении окружающего мира и 
решении экологических проблем. Возраст 
участия – от 6 до 18 лет;

- «Экоблогер» – видеоролик, мотиви-
рующий на решение экологических про-
блем с представлением положительного 
опыта. Возраст участия – от 6 до 18 лет;

- «Экомультфильм» – анимационный 
ролик, популяризирующий тему сохране-
ния природы. Возраст участия – от 6 до 18 
лет;

- «Экопроект» – видеоролик, предо-
ставляющий концепцию для реализации 
собственного экологического проекта. 
Возраст участия – от 6 до 18 лет;

- «ESG-поколение» – видеоролик, 
посвященный оценке экологичости дей-
ствующего предприятия или концепции 
создания современного производства, со-
ответствующего требованиям экологич-
ности. Возраст участия – от 6 до 18 лет;

- «Экотуризм» – видеоролик, посвя-
щенный проработке собственной иници-
ативы в области развития экологического 
туризма. Возраст участия – от 6 лет;

- «Экопросвещение» – видеоролик на 
тему освещения волонтерской деятельно-
сти или экологических мероприятий, про-
веденных участником. Возраст участия 
– от 6 лет;

- «Экология души» – видеоролик, 
представляющий экологию внутреннего 
мира участника. Возраст участия – от 19 
лет;

- «Экорисунок» – рисунок на любую 
экологическую тематику. Возраст участия 
– от 6 до 17 лет;

- «Экофокус» – фотография на любую 
экологическую тематику Возраст участия 
– от 6 до 17 лет.

КОМАНДНОЕ УЧАСТИЕ:
- «Экосемья» – видеоролик, посвящен-

ный теме экологического воспитания в се-
мье. Возраст участия – до 18 лет;

- «Экосоюз» – видеоролик об эколо-
гическом мероприятии в организации, 
учреждении, проведенном участниками 
конкурса. Возраст участия – до 18 лет.

Работы принимаются до 1 апреля 2024 
года в электронном виде:

- рисунок, фотография (графические 
файлы jpg формата А4 или А3);

- видеоролик, анимационный ролик 
(формат mp4 не более 300 МБ, минималь-
ной длительностью от 15 сек. и макси-
мальной до 3 мин.).

Победители премии награждаются ди-
пломами первой, второй, третьей степени 
и памятными подарками. 

Лауреатам отдельно присуждаются 
гран-при. Те, кому не посчастливилось за-
нять призовое место, удостаиваются сер-
тификатов и грамот об участии.

Подробная информация на сайте кон-
курса: https://2023.экологияделокаждого.
рф/ 

КОНКУРСЫ
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Руководство штаба телевизион-
ных отрядов краеведов-следопытов 
(ТОКС) Дагестана, ТОКСовская 
общественность выражают искрен-
ние соболезнования семье, родным, 
близким, коллегам Нечаевской 
СОШ № 2 Кизилюртовского района 
по поводу смерти педагога и руко-
водителя отряда ТОКС  Магомедо-
вой Аминат Гасангусейновны.

Аминат Гасангусейновна более 
15 лет вела большую патриоти-
ческую работу в школе, руководя 
юными краеведами-следопытами, 
сохраняя и приумножая все хоро-
шее, что было создано предше-
ственниками, учила ребят быть 
достойными своих предков – участ-
ников Великой Отечественной во-
йны. Ежегодно принимала актив-
ное участие в слетах, объединяла 
вокруг добрых, отзывчивых людей, 
педагогов городов и районов респу-
блики, не равнодушных к современ-
ному молодому поколению. 

Память об Аминат Гасангусей-
новне навсегда сохранится в наших 
сердцах! 

Командир и штаб ТОКС, 
коллектив центра «Альтаир»

МАГОМЕДОВА АМИНАТ 
ГАСАНГУСЕЙНОВНА

Мои первые шаги в науку
Во Всероссийском конкурсе "Науки юношей питают" при-
няли участие не только представители гимназий, лицеев 
и общеобразовательных школ Республики Дагестан, но и 
впервые участники инженерно-технических школ городов 
Санкт-Петербурга, Казани, Перми. Так, Елена Рафхатовна 
Каменских, учитель физики из г. Перми, приехала со свои-
ми учениками 11 класса И. Кужлевым и Н. Гребенниковым. 

В состав жюри вошли кандидаты физико-математиче-
ских наук ДГУ, сотрудники Института физики – Г. Б. Рагим-
ханов, С. Х. Гаджимагомедов, Ш. А. Нурмагомедов, М. К. 
Рамазанов; руководитель Ассоциации учителей физики РД З. 
Д. Самедова, а также учителя физики и руководители ассо-
циаций физики из городов Махачкалы, Каспийска, Дербента, 
Избербаша, Кизляра, Дагестанские Огни и Унцукульского, 
Шамильского районов.

Заметим, что в режиме онлайн была организована защи-
та проектов учащихся из Санкт-Петербурга, ГБОУ «Инже-
нерно-техническая школа № 777» (Н. Искрицкий «Световой 
спектр», К. Петухов «Завораживающие градирни»); из г. 
Казани, МБОУ «Школа № 54» (Д. Маликов «Самодельная 
Bluetooth-колонка с управлением жестами»).

А. Асваров – победитель в направлении «Физические 
основы современных технологий»! Он является учащим-
ся 9-го класса МБОУ «Лицей № 8» г. Махачкалы. В работе 
«Электроискровое плазменное спекание ударопрочной ке-
рамики на основе карбида кремния» А. Асваров приходит 
к выводу, что «одним из наиболее эффективных способов 
спекания керамики на основе карбида кремния является 
спекание без приложения давления с применением оксид-
ных добавок, образующих жидкую фазу при достижении 
температуры синтеза». 

Буквально заворожил своим исследованием и прекрас-
ными знаниям и призер И. Кужлев, ученик 11 класса МАОУ 
«Лицей № 17» г. Перми. «Представьте себе дроны, способ-
ные летать бесконечно долго, и электрические устройства, не 
требующие подключения к сети (никогда!) и способные обе-
спечить людей энергией в любой точке мира, когда местная 
электросеть подвергается воздействию ураганов или других 
стихийных бедствий. Снижение потребности в транспорти-
ровке топлива, батареях или других видах накопленной энер-
гии будет иметь далеко идущие последствия!» 

Не менее интересной была работа призера в направлении 
«Физика и познание мира» К. Петухова, ученика 10 класса 
ГБОУ «Инженерно-технологическая школа № 777» Санкт-
Петербурга по теме «Завораживающие градирни». Функция 

огромных гигантов заключается в охлаждении воды за счет 
частичного испарения жидкости и теплообмена с воздухом. 
Вода в градирне стекает по оросителю, сбегает каплями или 
тонкой пленкой. В это время вдоль оросителя проходят по-
токи воздуха. Вода вступает в контакт с воздухом, которому 
отдает часть тепла, и тем самым понижает свою температуру. 
Потом вода поступает обратно для охлаждения теплообмен-
ных аппаратов или других механизмов электростанции. 

Тематика учебных исследований была разнообразной 
и увлекательной: «Метод локализации ионосферных пред-
вестников землетрясений» (А. Скороваров), «Разработка 
установки для изучения газовых законов» (Т. Шихахмедов), 
«Тайны магнита и роль электромагнитной индукции в жиз-
ни людей» (М. Давудова), «Локализация нарушений границ 
охраняемой зоны по колебаниям земной коры» (А. Ильясов), 
«Завораживающие градирни» (К. Петухов), «Ретроградный 
Меркурий» (А. Алимирзоев), «Энергия шума и ветра» (А. 
Абиев), «Отходы в доходы» (А. Увайсов), «Энергетическая 
улица» (К. Мехтиева). 

Самый маленький конкурсант – ученик 4 класса Ники-
та Искрицкий – на вопрос: «Почему ты участвуешь в кон-
курсе?» Ответил: «Это мои первые шаги в науку, самостоя-
тельный поиск знаний, овладение основными правилами и 
действиями, творение того, чего еще не было, которое дает 
мне возможность использовать их при изучении материалов 
любых дисциплин; возможность применения полученных 
знаний и умений в реализации собственных интересов».

Подводя итоги конкурса, эксперты и руководители отме-
тили, что дети стали более уверены в себе, поверили в свои 
силы, научились проводить опыты, смело выступать перед 
аудиторией, поняли суть исследовательской работы. Хочется 
отметить большую заинтересованность родителей к иссле-
довательской и творческой деятельности детей. 

Победители и призеры были награждены дипломами I, 
II, III степени, участники получили дипломы финалиста кон-
курса исследовательских работ «Науки юношей питают», 
руководители отмечены благодарственными письмами за 
подготовку участника конференции за подписью министра 
образования и науки РД Я. Г. Бучаева и президента Ассоциа-
ции педагогов РД А. Б. Байрамбековой. 

В завершение руководитель Ассоциации учителей фи-
зики РД Зумрият Дадашевна Самедова обратилась ко всем 
участникам с напутственными словами:

– Дорогие ребята, выполняя творческие проекты, вы 
учитесь самостоятельно принимать решения, брать на себя 
ответственность за их реализацию. Проектное обучение соз-

дает положительную мотивацию для самообразования. Это, 
пожалуй, его самая сильная сторона! В ходе выполнения 
проектов у вас вырабатывается и закрепляется привычка к 
анализу потребительских, экономических, экологических и 
технологических ситуаций. Выражаю благодарность руково-
дителю и ребятам приехавшим к нам из Перми и надеюсь, 
что в следующем году у нас будет больше гостей. Желаю вам 
и вашим наставникам новых идей и успехов в творчестве!

П. А. Амаева, 
учитель высшей категории, преподаватель физики, 

руководитель Ассоциации учителей физики г. Кизляра

В рамках военно-патриоти-
ческой работы в гимназии г. 
Буйнакска прошла встреча в 
кругу учеников с участником 
СВО – военнослужащим во-
оруженных сил Российской 
Федерации, выпускником Ря-
занского военно-воздушного 
десантного училища Михай-
ловской академии, факультета 
морской пехоты, заместителем 
командира отряда «Шторм» 
– лейтенантом Магомедом 
Нурудиновичем Гитиновым.

Встреча прошла в форма-
те живой беседы. Это был не 
просто разговор поколений, а 
возможность узнать историю 
из уст человека, который при-
нимал и принимает участие в 
знаковых событиях. 

Свой рассказ М. Гитинов 
начал с истории начала СВО, 
поведал о подвигах россий-
ских военнослужащих. Ре-
бята слушали с большим ин-
тересом, задавали серьезные 
вопросы. В диалоге была за-
тронута тема помощи нашим 
солдатам, которая приходит 
из тыла. Письма с теплыми 
словами от учащихся, земля-
ков греют душу каждому во-
еннослужащему, поддержива-
ют их боевой дух. Это важное 
и нужное дело! Разговор шел 
также о необходимости служ-
бы в армии, о любви к Отчиз-
не, о выполнении служебного 
долга перед народом. 

Боец рассказал и о боевом 
единстве, военных буднях, 
бытовых условиях прожива-
ния на передовой, трудно-

стях, с которыми им прихо-
дилось сталкиваться в первые 
дни пребывания на фронте... 
Мальчиков интересовали во-
просы о боевом товарище-
стве, как подготовить себя к 
службе в армии.

– Учитесь хорошо, укре-
пляйте свое здоровье, зани-
майтесь спортом, не сидите 
на телефоне, читайте произ-
ведения на патриотическую 
тему, – порекомендовал воен-
нослужащий. – В полевых ус-
ловиях все приходится делать 
самому: и готовить, и стирать, 
и ремонтировать военную 
форму... Учитесь всему! 

Российским военным по-
могает в зоне боевых дей-
ствий сохранять самообла-
дание и сила духа, и вера в 
победу.

– Самое главное, что у тебя 
есть семья, родные, близкие, – 
пояснил Магомед, – и ты зна-
ешь, что они ждут тебя дома! 

М. Гитинов также отметил, 
что каждый солдат действовал 
и действует не в одиночку, а со-
вместно со своими товарищами, 
и это очень важно... Воинская 
дружба, по его мнению, по пра-
ву считается одной из самых 
больших ценностей! Присущие 
всем поколениям российских 
воинов товарищество и дружба, 
играют весомую роль в укре-
плении морально-психологиче-
ского климата в коллективе и 
в решении стоящих перед ним 
задач... Много теплых слов про-
звучало от гостя о боевой вза-
имовыручке – такой необходи-
мой в сложной обстановке! 

Магомед выразил слова 
благодарности всем, кто уча-
ствует в волонтерском дви-
жении в поддержку СВО. Он 
еще раз отметил значимость 
патриотического воспитания 
молодого поколения. Солдат 
охотно отвечал на вопросы 
присутствующих. 

В завершение встречи Ма-
гомед пожелал ребятам хоро-
шо учиться, заниматься спор-
том, а также мирного неба над 
головой. Гимназисты тепло 
поблагодарили военнослужа-
щего, каждый постарался по-
жать бойцу руку и пожелать 
ему скорейшего возвращения 
домой. Мальчики и девочки 
обещали следовать советам 
воина, а бойцам пожелали 
мира и добра!

Встреча была волнитель-
ной и запоминающейся для 
всех ребят, особенно для 8-х и 
9-х классов, так как их отцы, 
братья тоже участники СВО. 

На память о мероприятии гим-
назистка Хадижа Мугудинова 
подарила Магомеду рисунок, 
который она сама нарисовала 
к встрече, а советник дирек-
тора Сиядат Гасановна Маго-
медова – фото гимназистов с 
героем. 

Такие встречи способству-
ют воспитанию чувства гор-
дости за свою страну! Гимна-
зисты на конкретном примере 
увидели, что стойкость, хра-
брость, любовь к Родине – ка-
чества патриота России, что 
настоящие герои живут ря-
дом! Магомед – герой нашего 
времени!

С. Г. Магомедова, 
учитель истории,

советник директора 
по воспитанию 

и взаимодействию 
с ДОО, гимназия 

им. А. Н. Хуторянского,
 г. Буйнакск 

Герои – рядом!
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Сегодня любой крупный универ-
ситет мира похож на отдельное «го-
сударство в государстве» – с огром-
ной территорией, включающей 
парки и озера, со зданиями, напоми-
нающими готические или неоготи-
ческие дворцы, и со своими органа-
ми управления.

Университетские органы управ-
ления существовали еще в Средние 
века и уже тогда имели вес: ввязав-
шегося в драку студента к негодова-
нию горожан передавали без суда и 
следствия властям университета, – а 
уже те поступали с ним по собствен-
ному усмотрению.

В первой десятке самых престижных 
вузов мира численное преимущество – за 
американскими, и не все из них носят гор-
дое звание «университет». Так, постоянные 
«фигуранты» этого списка – Массачусет-
ский и Калифорнийский технологические 
институты. Если говорить о самом старом 
уважаемом заведении, чьи традиции чтут, 
как семейные реликвии, – это Гарвард, 
на багряной эмблеме которого выбито ла-
тинское Veritas («Истина»). Основанный в 
1636 году, он занимает около 85 гектаров 
площади и является тем самым мини-го-
сударством, у которого есть все: от ботани-
ческого сада до натуральных водоемов, от 
бизнес-центров до мемориальной церкви, 
нет здесь разве что собственной армии. В 
Гарварде читают лекции научные светила 
и учатся будущие миллионеры – их отсюда 
вышло рекордное количество! Впрочем, на-
уку всегда интересовали другие «рекорды»: 
среди выпускников Гарварда 44 нобелев-
ских лауреата и 36 – пулитцеровских. Так-
же в Гарварде учились 8 президентов США, 
среди которых оба Рузвельта, Барак Обама 
и другие.

Если говорить об университете, давшем 
миру больше всего нобелевских лауреатов,  
– это старый английский Кембридж, из-
вестный достижениями в точных науках и 
медицине. Престижную Нобелевскую пре-
мию получили 88 выпускников и препода-
вателей Кембриджа. Здесь в разные годы 
учились Исаак Ньютон, Чарльз Дарвин, 
Нильс Бор и др.

Одно из громких открытий Кембриджа, 
сделанное профессорами Джеймсом Уот-
соном и Фрэнсисом Криком, – структура 
молекулы ДНК – положило начало молеку-
лярной биологии.

Как и другие его знаменитые «коллеги», 
Кембридж является независимой «корпо-
рацией» с собственным законодательным 
органом (сенатом). Эта «корпорация» не 
подлежит надзору и имеет два депутатских 
кресла в Парламенте.

Во владениях Кембриджа – одна из са-
мых больших в мире библиотек, Ботаниче-
ский сад, Институт полярных исследований, 
галерея с собранием живописи XX века и 
пять музеев, среди которых зоологический 
с коллекцией Дарвина и музей Фицуильяма 
– с коллекцией древностей из Египта, Вос-
точной Азии и Греции. И это не говоря уже 
об уникальных архитектурных сооружени-
ях! Самое знаменитое из которых – собор 
Королевского колледжа: его строительство 
началось в 1448 году и длилось почти сто 
лет… Именно в Кембридже каждый год 
проходит Шекспировский фестиваль.

…Комедии с трагедиями случаются не 
только на сцене. Вот одна из «кембридж-
ских трагикомедий», которая разыгралась 
в 2006 году в Музее древностей. Некий по-
сетитель, не заметив, что у него развязались 
шнурки, упал на старинные китайские вазы 
эпохи Цинь, которые сорок лет мирно стоя-
ли на подоконнике и были к тому же всеоб-
щими любимцами. Немая сцена… Спустя 
день – реплика директора музея для одной 
из газет: «История с вазами Цинь – мой ноч-
ной кошмар, ставший явью».

Чуть постарше, чем Кембридж, 
Оксфорд выглядит так же внуши-
тельно. С высоты птичьего полета, 
насчитывается немало «лесов, полей 
и рек» и 39 колледжей, расположен-
ных в старинных зданиях эпохи Го-
тики и Ренессанса.

Два самых древних – Баллиоль 
и Мертон – были основаны, соот-
ветственно в 1260 и в 1264 годах. 
Самым красивым считается кол-
ледж Церкви Христа, а одним из 
самых роскошных – основанный 
в 1458 году колледж Магдалины: 
его колокольня и мост стали сим-
волами Оксфорда. Неподалеку от 
них находится старейший в Ве-
ликобритании Ботанический сад 

(1621). Главная гордость садовников 
– розарий, посвященный открывателям 
пенициллина. Конечно, не обошлось без 
музеев. Самый известный был основан  
в 1683 году антикваром Элиасом Эш-
молом: здесь есть работы Леонардо да 
Винчи, Рембрандта, Рафаэля, Констебля 
и других гениев живописи. Был еще Се-
занн, да его украли – в новогодний вечер 
1999 года. 

Отдельная достопримечательность 
Оксфорда – пабы. Самый знаменитый из 
них The Eagle and child открыл двери в 
1650 году: здесь проходили встречи ли-
тературного кружка «Инклингов» (от 
inklings – «намеки», «понятия»), члена-
ми которого были английские писате-
ли Джон Р. Р. Толкиен и Клайв Стейплз 
Льюис. 

…Оксфорд выпустил рекордное количе-
ство знаменитых писателей: Оскара Уайль-
да, Льюиса Кэрролла, Джона Голсуорси, 
Ивлина Во, Олдоса Хаксли, из наших со-
временников – лауреата Букеровской пре-
мии Джулиана Барнса.

Заметим, изначально Оксфорд имел ре-
путацию университета для знати и власть 
имущих: его выпускниками были 25 бри-
танских премьер-министров и, разумеется, 
члены королевских фамилий.

Что же с «первооткрывателями»? Па-
рижский университет, Сорбонна, или Бо-
лонья? Вытесненные из десятки самых 
престижных вузов университетами США 
и Великобритании, они тем не менее не 

сдают позиций. И фраза «Я прослушаю 
курс истории искусств в Сорбонне», или 
«У меня диплом архитектора Болонского 
университета», по-прежнему имеет вес. 

Университетская «сеть», окутавшая 
Европу в период Средневековья, остается 
такой же прочной. Знаменитых ученых и 
нобелевских лауреатов можно встретить и 
на кафедрах весьма уважаемого Венского 
университета (1365, Австрия) и в почтен-
ном университете Мюнхена (Германия), 
основанном в 1472 году. А университет в 
Сиене (1240, Италия), как и много веков 
тому назад, славится факультетами пра-
ва и медицины. И самое приятное здесь 
то, что двери большинства европейских 
университетов открыты не только для 
«своих», но и для «чужих»: была бы воля 
и как минимум знание английского языка. 
Если хочешь получить знания где-то «на 
чужбине», главным ключом к ним по-
прежнему будет язык! В этом универси-
тетские традиции не меняются со времен 
Петрарки и Данте... 

Материалы подготовлены 
Э. С. Хидировой

P. S. Мы постараемся вернуться к этой 
теме, вызывающей большой интерес у чи-
тателей.

P. P. S. Кстати (об этом очень хочется 
упомянуть), первый университет на Восто-
ке (и не только!) появился в г. Фесе (Марок-
ко) в 859 году. Аль-Карауин (Аль-Караун) 
– старейший постоянно действующий уни-
верситет, выдающий дипломы. Вуз являет-
ся одним из важнейших духовных и образо-
вательных центров исламского мира. 

Отметим, что университетом по евро-
пейским меркам стал лишь в 1947 году...
Он спрятан в извилистах переулках Фес 
Эль-Бали (одного из самых древних живых 
городов мира). 

По признанию ЮНЕСКО и согласно 
«Мировым рекордам Гиннесса», универси-
тет основан женщиной по имени Фатима 
аль-Фихри... 

История вуза Аль-Карауин напоминает 
всем о том, что медресе мечети, а не Ок-
сфорд и Кембридж, первым подготовило 
почву для университетского обучения.  

Alma mater: хроники университетской жизни

Тихо дождь стучит по крыше, в доме света нет.
Дети спят в своих кроватках, я пока что нет.
Мне не спится от чего-то, мысли гонят сон.
В голове моей заводят прошлого повтор.

Вот картинка за картинкой, как фотоальбом.
Все мелькают непрерывно фрагменты детства в нем.
Вот фото дома – день рождения, 
А это – первый класс. 
Здесь праздник – Новый год, наверное, 
Не помню я сейчас.

Там было много фотографий, я выбрала лишь те, 
Тех, что вернула память, …но в жизни их уж нет. 
На фото были все родные и близкие для нас, 
Которых рядом с нами не видим мы сейчас.

Мне снова хочется вернуться в детство,
Открыть ту дверь, где не было проблем,
Купить туда билет, отдав все средства!
Вернуть всех тех, кто дорог был нам всем... 

Мне хочется начать все с чистого листа!
И прошлых впредь не повторять ошибок, 
Тех давних дней вновь посетить места.
Но как мне быть?! Ведь путь туда не близок…

Патимат Джалилова, 
системный администратор, 

Джирабачинская СОШ, Кайтагский р-н

Тихо дождь стучит по крыше… Презентация книги «Герой нашего времени»
В г. Махачкале состоялась презентация книги «Герой 
нашего времени», посвященная памяти Героя России 
Магомеда Нурбагандова. В торжественной обстанов-
ке она прошла в гимназии № 37, которая носит имя 
Героя.

Книга представляет собой сборник творческих 
работ дагестанских школьников. Издание выпуще-
но тиражом 1500 экземпляров, часть из них будет 
безвозмездно передана в столичные школы. 

В мероприятии приняли участие отец Героя Рос-
сии, депутат Госдумы РФ Нурбаганд Нурбагандов, 
заместитель главы г. Махачкалы Эмилия Раджабова, 
заместитель руководителя Агентства информации 
и печати РД Аслудин Магомедов, директор «Изда-
тельского дома "Дагестан"» Умаросман Гаджиев, 
полковник полиции Заур Омаров и другие. 

Выступая с приветственным словом, Нурбаганд 
Нурбагандов поблагодарил всех, кто принимал уча-
стие в создании книги, и призвал не забывать и рас-
сказывать также о подвигах других героев, которых 
в Дагестане немало.

Говоря о подвиге Магомеда, начальник управ-
ления вневедомственной охраны по городу пол-
ковник полиции Заур Омаров подчеркнул: «Нам, 
коллегам Магомеда, очень приятно, что по истече-
нии стольких лет при слове Герой России первые 
ассоциации у большинства людей связаны именно 

с его именем. Мы очень гордимся тем, что служили 
вместе с Магомедом!» 

Мероприятие завершилось концертом учащихся 
гимназии № 37: они исполнили танцы, патриотиче-
ские песни, стихи, посвященные  Герою.


